

# Planificación comunitaria brilla en las masivas fiestas típicas en la provincia

Desde muestras en pequeños sectores hasta el aviturismo se realza en Chiloé.

José Luis Vargas Álvarez  
 cronica@laestrellachiloe.cl

Un verdadero desfile de miles de visitantes recibieron las fiestas típicas que se desarrollaron ayer en las comunas isleñas, las que dieron muestra de la capacidad de organización comunitaria y el apoyo de los gobiernos locales.

En Curaco de Vélez se llevó a cabo la XI Feria de las Aves, Artesanía y Turismo (Favat) que tuvo como escenario principal el Parque Costumbrista Los Molinos, siendo uno de los eventos más destacados a nivel provincial.

La actividad fue organizada por el Comité de Medio Ambiente y Turismo, junto con la Fundación Conservación Marina y con el patrocinio del municipio local, quienes buscaron poner en valor la conservación de la biodiversidad, la artesanía y la cultura local.

Tal como explicó Daniela Ruiz, miembro de la comisión organizadora del Favat, la iniciativa es importante "porque nos permite mostrar y concientizar sobre el cuidado de la naturaleza, a través de las aves que son un emblema para Curaco de Vélez, por eso mucha gente nos visita, por tener un santuario de la naturaleza al que llegan aves migratorias".

Por su parte, Claudia Renedo, directora de Sernatur Los Lagos destacó que "a nivel regional es sumamente relevante que se estén desarrollando instancias como este festival porque así el perfil del turismo empieza a tomar focos anclados en lo que son las características de un destino en torno a la conservación de aves, como parte de una propuesta enfocada en el aviturismo, el cual es muy valorado a nivel mundial".



UNA MINGA DE TRADICIONES SE LLEVÓ A CABO EN LA LOCALIDAD DE CHULCHUY, EN LA ENTRADA DE LA ISLA LEMUY.



ALCALDE DE CHONCHI DESTACÓ EL ROL DE LAS ARTESANAS.



EN CURACO SE REALIZARON CHARLAS PARA LOS ASISTENTES.

## PUQUELDÓN

En tanto, en la isla Lemuy se realizó otro evento relevante para la comunidad. Se trató de la primera "Minga de la Gastronomía y el Folklore", organizada por la Agrupación Folklórica Newen de Chulchuy y patrocinada por la Municipalidad de Puqueldón.

La actividad familiar, además de ofrecer gastronomía típica chilota, muestra de artesanía y juegos populares, contó con música en vivo amenizada por los conjuntos Renacer de Liucura, Conjunto Zorzalitos de Delfín, Conjunto Los Amigos del Folclor y los cultores tradicionales Manuel Miranda,



LAS EMPANADAS NO PUEDEN FALTAR EN LA FIESTA DE ANCUD.



AVISTAMIENTO DE AVES.

Rodrigo Santana y Raúl Vásquez.

El alcalde Alejandro Cárdenas destacó que "esta fiesta nació de la inquietud de la junta de vecinos del sector que quería retomar las actividades en la localidad de Chulchuy (puerta de entrada a la isla Lemuy), así es que esperamos que esta activi-

resultó un gran éxito en términos de la venta que hicimos de gastronomía".

En Quellón se realizaron tres festividades en distintas localidades de esta comuna: la Semana Yaldaina, realizada en el sector cancha Capilla de Yaldad; la Fiesta de la Cerveza, la cual tuvo lugar en el recinto camping Neptuno de Punta de Lapas, y el Gran Chafun-Coihuin que se realizó en la Feria Coihuín del sector de Molulco. Todas estas fiestas se extenderán hasta el día de hoy.

## MULTITUD

Igualmente, una multitud llegó al Parque Municipal Notuco de Chonchi para la segunda versión de la Expo MAR que organiza el consistorio local, a través de la Oficina de Pesca de la Dirección de Desarrollo Local, en conjunto con sindicatos de pescadores artesanales y organizaciones comunitarias de la comuna.

La actividad tuvo más de 20 módulos de gastronomía típica y unos 70 de productores locales. Así lo destacó el alcalde Fernando Oyarzún, remarcando que "esto no sería posible sin el apoyo de los artesanos y artesanas, de todos los locatarios y el sector privado, para que esta feria siga creciendo en el tiempo. Un espacio apropiado para que la gente pueda ofrecer sus productos y fortalecer la comercialización".

Mientras que en otras localidades de Chonchi, como Cucao, partió ayer la sexta versión de la Fiesta Costumbrista Chanquín Palihue, organizada por la comunidad indígena del mismo nombre. Y en Terao, esta jornada se desarrolla en el parque costumbrista de Terao Alto la "Fiesta Costumbrista Huilliche", organizada por la Agrupación Mate Amargo.

Finalmente, en el norte de la Isla se continuó realizando la Muestra Gastronómica y Folclórica de Ancud 2025, que desde el viernes se lleva a cabo en el Parque Bellavista, sumándose también la Muestra Costumbrista El Quillar. Ambas festividades culminan hoy. ☺

BÁRBARA VENEGAS